

De vacaciones más de 4.3 millones de estudiantes mexiquenses



Pág. 7

PORTAL

Lib liberación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- Reconocen liderazgo de Gobernadora.
- ¿Última tranza en la UAEMex?
- Patricia Zarza, Rectora de la UAEMex.

Pág. 4

Una rectora cercana a estudiantes será Zarza; quitarán a directivos altísimos sueldos ofensivos

MARTHA ROMERO

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Martha Patricia Zarza Delgado, informó que en su caso y en el de las personas que integrarán el gabinete universitario, reducirán el sueldo que perciben porque es ofensivo que los altos salarios contrasten con los ingresos de la mayor parte de la comunidad.



Pág. 5

Entrega DGA certificados de propiedad a mujeres campesinas de Lerma



Pág. 3

Rehabilitarán 8 cárcamos con inversión de 80 mdp en Tlalnepantla



Pág. 2

Con inédito apoyo de Sheinbaum, Ecatepec mitigará las inundaciones: Azucena



Pág. 2

Se ampliará en Toluca la atención a lomitos y michis con nueva sede del CCyBA



Pág. 8

Edomex entre los estados donde invertirá Bimbo 2 mil mdd



Pág. 6

El gobierno de México, a través de la Secretaría de Economía, anunció como parte del Plan México, una inversión por parte de Grupo Bimbo de más de 2 mil millones de dólares (mdd) para el periodo de 2025-2028 que se destinará a Baja California, Yucatán, Ciudad de México, Nuevo León, Querétaro, Puebla y Estado de México, con lo que se generarán más de 2 mil empleos directos y 10 mil 800 indirectos.



Pág. 2

Pozo ilegal financiado con dinero público, otra herencia de Vilchis a Ecatepec



Pág. 3

Logra afiliar 1.4 millones de militantes Morena en el Edomex: Luz M. Hdz.

Pozo ilegal financiado con dinero público, otra herencia de Vilchis a Ecatepec

ORLANDO SALINAS

La administración municipal anterior de Ecatepec destinó 12 millones de pesos de recursos públicos municipales durante el 2021 para perforar un pozo de agua potable en un predio irregular que controla organización Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata (UPREZ), ubicado en la colonia Sergio Méndez Arceo, donde viven los familiares del exalcalde Fernando Vilchis Contreras.

El gobierno municipal denunció el presunto desvío de recursos públicos para financiar la obra en un predio irregular el cual no se encuentra registrado como propiedad municipal.

Detallaron que el predio tampoco cuenta con registro en el catastro municipal, asimismo en el Registro Agrario Nacional y el Instituto de la Función Registral del Estado de México no se cuenta con antecedentes

registrales.

El pozo, ubicado en la colonia Sergio Méndez Arceo, fue contratado por el gobierno municipal el 26 de mayo del 2021, cuando fungía como alcalde Fernando Vilchis Contreras.

La obra denominada “Construcción de pozo profundo de agua entubada colonia Sergio Méndez Arceo y construcción de electrificación de pozo profundo de agua entubada”, con número de control de obra 67208 y 67656 y contrato de obra pública ECA-DDUOP/FIS-MDF-LPN/2021-06; tuvo un costo de 12 millones 996 mil 810.5 pesos.

El pozo fue construido en un

predio irregular y es controlado y explotado por la organización UPREZ que lidera el exalcalde, además de su tío, Germán Rufino Contreras y en una colonia donde viven los familiares del diputado federal del PT.

El Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Ecatepec (Sapase) detectó que el pozo se encuentra trabajando en óptimas condiciones. Además, se reveló que se ocultaron archivos y en la tesorería municipal no dejaron los documentos originales.

Durante las administraciones que encabezó Vilchis Contreras (2019-2021 y 2022-2024) se dejó

Rehabilitarán 8 cárcamos con inversión de 80 mdp en Tlalnepantla

ALICIA RIVERA

El Organismo Público Descentralizado para la Prestación de los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OPDM) de Tlalnepantla, gestionó 80 millones de pesos ante autoridades federales y estatales para la rehabilitación de ocho cárcamos.

Alberto Valdés Rodríguez, director de OPDM, comentó que estos recursos forman parte del Plan Maestro para el Rescate de los Municipios del Oriente del Estado de México que impulsa la presidenta de la república, Claudia Sheinbaum Pardo.

Informó que los cárcamos El Rosario II, Mario Colín, Pirules, Tequexquahuac, Ópalo, Xocoyahuac, La Laguna y Marina Nacional, serán rehabilitados para aumentar su capacidad de captación de aguas pluviales y mitigar inundaciones.

Además, se destinarán 20 millones de pesos adicionales para el

mantenimiento del Túnel Emisor Poniente, infraestructura clave para el desalojo de aguas en temporada de lluvia.

El funcionario, informó que, por instrucciones del alcalde, Raciél Pérez Cruz, el OPDM realizó una inversión superior a los 18 millones de pesos en trabajos de rehabilitación y limpieza de cárcamos en distintas comunidades del municipio, que incluyen la remoción de sedimentos sólidos y su disposición final a tiro libre en las comunidades de Tequexquahuac I, El Rosario II, Unidad Habitacional IMSS Tlalnepantla y Unidad Habitacional El Rosario II.

También se desazolvó el vaso regulador La Paloma, en la colonia Ex Ejido de Tepeolulco, con un volumen aproximado de extracción de 2 mil 300 metros cúbicos, así como labores de mantenimiento, reparación y reposición de brocales, coladeras, rejillas de piso, bocas de tormenta y rejillas transversales.

(Foto: Especial Portal)



en el abandono el suministro de agua potable por la red e intencionalmente se dejó sin funcionar los pozos para vender el agua potable a través de pipas particulares.

Además, dejó un quebranto en el Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (Sapase) con deudas en la Comisión del Agua

del Estado de México (CAEM); la Comisión Nacional del Agua (Conagua) por derechos de aguas nacionales, descargas de aguas residuales y aprovechamientos, y con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y el Sistema de Administración Tributaria (SAT), entre otros.

(Foto: Especial Portal)

Con inédito apoyo de Sheinbaum, Ecatepec mitigará las inundaciones: Azucena

Al realizar una gira de supervisión en cárcamos que son rehabilitados por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la presidenta municipal Azucena Cisneros Coss afirmó que hoy Ecatepec se beneficia con un inédito apoyo federal en obras y de la mano de la mandataria Claudia Sheinbaum Pardo.

La alcaldesa realizó un recorrido por los cárcamos de bombeo 1 y 2 Las Américas, ubicados en el fraccionamiento del mismo nombre, los cuales fueron abandonados por administraciones pasadas y no recibieron mantenimiento durante años, lo que provocó inundaciones en esta zona en cada temporada de lluvias.

Ante ello, dijo que con el apoyo de la presidenta de la república Claudia Sheinbaum Pardo y la Conagua se rehabilitarán estos equipos para que los habitantes no sufran inundaciones como en años anteriores.

“Esto es inédito, nunca había pasado. Los siete motores que tienen aquí se van a reparar, van a funcionar todos. Si con uno hemos estado mitigando las inundaciones, que no deben volver a sufrir los habitantes de Las Américas, como en todo Ecatepec”, afirmó.

Explicó que en dichos cárcamos, que son sanitarios y pluviales, se está cambiando columna y tren de descarga, motor eléctrico, bomba centrífuga vertical, entre otras piezas, y se pondrán en marcha en noviembre próximo para que los habitantes de Las Américas no sufran inundaciones.



En la rehabilitación trabaja la Conagua y la empresa encargada de la obra, la cual se comprometió a concluir la rehabilitación a más tardar a mediados de noviembre.

Durante el recorrido, Azucena Cisneros anunció que en los próximos meses se perforarán cinco pozos de agua, con el apoyo de la Conagua

“Finalizando el año Ecatepec va a tener funcionando todos sus cárcamos, vamos a perforar más de cinco pozos nuevos, entre Conagua y nosotros, ya se han reparado 18 pozos con el apoyo de nuestra presidenta Claudia Sheinbaum y nuestra gobernadora Delfina Gómez. En todos los sentidos es inédito, es histórico y eso ha permitido que tengamos menos consecuencias para nuestros vecinos”, comentó.

Señaló que por primera vez se voltea a ver Ecatepec, se visibiliza, además de que se rompe el estigma de indiferencia y se rompe una inercia de abandono que durante años lo fueron los habitantes de esta localidad, “Hoy estamos en una etapa de recuperación y de estabilizar Ecatepec en agua, drenajes y seguridad”, finalizó.

(Foto: Especial Portal)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Viernes 18 de julio de 2025

Año 26, No. 7295

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?dr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

Entrega DGA certificados de propiedad a mujeres campesinas de Lerma

En un acto de justicia social para el campo mexiquense, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó 500 certificados agrarios a mujeres rurales, lo que representa un paso decisivo hacia el

abatimiento de un rezago histórico de más de 40 años en trámites ante el Registro Agrario Nacional.

“Es un avance importante, contar con un título de propiedad. Abre una ventana de oportunidad, por

ejemplo, para recibir apoyos para la producción e incluso la posibilidad de obtener financiamiento”, afirmó Gómez Álvarez desde la Plaza Cívica de Lerma.

La entrega de documentos, en

coordinación con la Secretaría de las Mujeres y el Registro Agrario Nacional, beneficia a mujeres de 49 municipios y se suman a los más de 600 certificados entregados en septiembre de 2024, cumpliendo con el compromiso 53 de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo de reconocerle sus derechos agrarios a 150 mil mujeres del país.

“Los gobiernos federal, estatal y municipal sumamos esfuerzos y alineamos nuestros programas y acciones para generar beneficios con-

cretos para el bienestar del pueblo”, destacó la maestra Delfina Gómez Álvarez.

Mónica Chávez Durán, Secretaria de las Mujeres, aseguró que esta entrega reivindica a las mujeres del campo y refuerza su participación en la vida pública.

Con estos certificados también se ofrecieron servicios gratuitos del DIFEM y dependencias estatales, como asesoría legal, capacitación y vinculación a programas sociales y económicos.

A este evento estuvieron Gabriela Rangel Faz, Directora General para la Igualdad de Género en la Propiedad Social del Gobierno de México; Rafael Gatica Rosas, Delegado del Registro Agrario Nacional en el Estado de México; María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo estatal; Miguel Ángel Ramírez Ponce, Presidente Municipal de Lerma y beneficiarias de certificados agrarios.

(Foto: Especial Portal)



Perfila GEM regulación de bases de taxis ante proliferación de unidades fuera de la ley

Para poner fin al crecimiento desordenado de bases de taxis en territorio mexiquense, la Secretaría de Movilidad del Estado de México (Semov) anunció un censo estatal de sitios en coordinación con los ayuntamientos, con el objetivo de identificar cuántos operan con autorización oficial y cuáles deberán ser regularizados o retirados.

Durante la Tercera Sesión Ordinaria del Sistema Estatal de Movilidad, Seguridad Vial y Transporte del Estado de México, Daniel Sibaja, Secretario de Movilidad, aseguró que este censo se llevará a cabo de forma transparente y en coordinación con los ayuntamientos.

La propuesta, explicó, fue realizada a solicitud de los presidentes municipales, quienes han observado un crecimiento desordenado de los sitios de taxis.

En esta sesión se aprobó el Marco de Mejora al Servicio de Transporte Público en el Estado de México, como parte de las acciones impulsadas por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para continuar con la transformación de la movilidad. Este marco incluye 10 compromisos asumidos por los transportis-



tas, entre ellos:

1. Regularización ante la Secretaría de Movilidad.
2. Capacitación y certificación de operadores.
3. Modernización de las unidades de transporte público.
4. Optimización de los servicios y de las paradas específicas.
5. Vigilancia continua.
6. Unidades limpias y con cromática autorizada.
7. Cumplimiento de las reglas de operación.

8. Supervisión del transporte ilegal.
9. Migración hacia sistemas de transporte de mediana capacidad.
10. Implementación de acciones específicas para mejorar la movilidad por zona o región.

Se destacó que el objetivo es establecer un sistema de movilidad integrada en todo el Estado de México, con el fin de beneficiar al 60% de la población que no tiene acceso a un automóvil particular ni a transporte privado, ofreciendo un servicio público eficiente, seguro, rápido y con perspectiva de género.

La sesión contó con la participación de Janet de Luna Jiménez, directora general de Política Territorial y Movilidad de la Sedatu y presidenta del Sistema Nacional de Movilidad y Seguridad Vial, quien felicitó al gobierno de la Maestra Delfina Gómez por ser uno de los pocos estados que ha armonizado sus instrumentos de planeación y actuación con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial y con la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial.

(Foto: Especial Portal)

Logra afiliar 1.4 millones de militantes Morena en el Edomex: Luz M. Hdz.

ALICIA RIVERA

La dirigente estatal de Morena en el Estado de México, Luz María Hernández Bermúdez, aseguró que en la campaña de afiliación, durante los recorridos casa por casa, ha habido una buena recepción de la gente, lo que indica que el partido ha evolucionado y hoy tiene mayor fuerza y respaldo social.

“Antes tocábamos puertas y salía una persona, hoy salen varios y muestran su simpatía por este Movimiento”.

En entrevista, la dirigente precisó que se han afiliado 1.4 millones de mexiquenses gracias al arduo trabajo de la secretaria de organización del partido.

Comentó que el proyecto de Morena no es estático ni predefinido, “es cíclico y responde a las voces que recorren el estado, de manera transversal y con apertura”.

Destacó que la evolución electoral del partido refleja un dinamismo creciente, pues en 2015 cuando participaron por primera vez en la elección de diputados federales obtuvieron el 12.13% de votos y en los comicios presidenciales de 2018 el porcentaje escaló hasta el 56%.

En 2024, Claudia Sheinbaum alcanzó el 60% de la votación y así se ha mantenido en ese rango la preferencia de este instituto político, afirmó.



Luz María Hernández afirmó que la esencia de Morena sigue viva y ha evolucionado con mayor fuerza y respaldo social.

Sobre las tensiones que han originado la preferencia que se ha dado a personas sin historia militante en Morena, expresó su confianza de que el próximo Consejo Nacional dará claridad a los criterios de designación y proyectará el rumbo hacia 2030.

“Morena tiene una puerta abierta para todos quienes creen en el proyecto transformador. La ciudadanía sabe cómo resolver los problemas de sus comunidades, y ahí está nuestra fortaleza. Lo que empezó en 2015 como una lucha casa por casa, hoy se consolida como un movimiento nacional con rostro estatal, gracias a todas y todos los compañeros que lo hacen posible”, enfatizó.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

Reconocen liderazgo de Gobernadora.

¿Última tranza en la UAEMex?

Patricia Zarza, Rectora de la UAEMex.

Aunque no les guste a algunos opositores, Delfina Gómez Álvarez ha marcado un hito histórico en la política mexicana al convertirse en la primera mujer en ocupar la gubernatura del Estado de México, posicionándose simultáneamente como una de las figuras más influyentes del país según la prestigiosa lista de los 300 líderes más influyentes de México publicada por Líderes Mexicanos. Su inclusión en esta selecta lista refleja el impacto transformador de su liderazgo, respaldado por una inversión histórica de 13 mil millones de pesos destinados a programas sociales que han beneficiado a mujeres y comunidades vulnerables de la entidad más poblada del país. Nacida en Texcoco el 15 de noviembre de 1962, la trayectoria de Delfina Gómez Álvarez refleja una sólida construcción profesional basada en la educación y el servicio público. Su formación académica incluye una Licenciatura en Educación Básica por la Universidad Pedagógica Nacional y una Maestría en Educación con especialidad en instituciones educativas por el ITESM. Su carrera comenzó en 1982 como maestra de educación primaria, experiencia que la llevó a ocupar posiciones de creciente responsabilidad, incluyendo la Subdirección Auxiliar de Proyectos en la Secretaría de Educación del Estado de México en 1998, la dirección del Centro Escolar "Nezahualcóyotl" de Texcoco en 2002, su elección como diputada federal por Morena en 2015, y su nominación como Secretaria de Educación Pública en 2020 antes de ganar la gubernatura en 2023. Su reconocimiento en la vigésimo quinta edición de la lista de los 300 líderes más influyentes de México confirma que Delfina Gómez Álvarez forma parte de ese selecto grupo de figuras cuyas decisiones impactan positiva y verdaderamente el rumbo nacional ... NOTAS CORTAS: La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó 500 certificados agrarios a mujeres rurales, lo que representa un paso decisivo hacia el abatimiento de un rezago histórico de más de 40 años en trámites ante el Registro Agrario Nacional ... Justo en la etapa final de la administración saliente de la UAEMex, con el hasta ayer encargado de la Rectoría, Isidro Rogel Fajardo, aparece una "sospechocista" licitación para una parte de la UA - Ixtapan de la Sal, cuando eso correspondería a la nueva Rectora, Patricia Zarza (quien ayer tomó Protesta). Lo "pior" es que los beneficiados serían quienes ya se han beneficiado de la Universidad, como las empresas Grupo Impulsor Pajeme y Grupo Integral de Desarrollo Ecológico, cuyos socios son Pedro e Ignacio Guadarrama Velázquez, y en Suministros Comerciales Chite. Cabe señalar que Pedro Guadarrama Velázquez fue el presidente del patronato de Potros con el nefasto ex rector Carlos Eduardo Barrera Díaz ¿Por eso les urgía la continuidad con una rectoría oficial a modo? ... El Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, estuvo en Almoloya de Juárez en el inicio de la rehabilitación urbana en Colinas del Sol; obras de pavimentación, alumbrado y mantenimiento beneficiarán a más de 20 mil habitantes. Es la primera vez que asiste un Secretario General de Gobierno a Colinas del Sol ... Como ya lo mencionamos, Patricia Zarza tomó protesta como la primera Rectora de la UAEMex y horas después de conocerse los resultados, la candidata Laura Elizabeth Benhumea González dio a conocer un mensaje a la comunidad universitaria en

video en el que reconoció el triunfo de Zarza Delgado, a quien deseó éxito. Eso habla muy bien de la ex directora de la Facultad de Ciencias Políticas ... Por cierto, Zarza Delgado fue felicitada por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez y por el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares ... Y ya que la mencionamos, Martha Patricia Zarza llega con un par de sombras: el priísta ex rector presuntamente involucrado en la "Estrategia Maestra" del corrupto y vende patrias de Peña Nieto y la del ex "gober...nador" Eruviel Ávila (hoy en la 4T a la que entró por la puerta de atrás), y no por ella sino por su hermana Luz María Zarza, a quien señalan de haber protegido a la corrupta constructora española OHL, hoy Aleática, a quien acertadamente combate legalmente el titular de la Junta de Caminos del Estado de México, Mario Ariel Juárez Rodríguez. "Aiga sido como aiga sido", le deseamos el mejor de los éxitos a la nueva Rectora, por el bien de nuestra Alma Máter ... El Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, anunció la apertura de una nueva sede del Centro de Control y Bienestar Animal en la delegación Saucos. La decisión forma parte del compromiso por descentralizar los servicios públicos y acercarlos a la población. Esta sede estará al alcance de la ciudadanía, aprovechando los espacios municipales de Santín, los cuales serán rehabilitados para brindar atención médica, protección y resguardo a seres sintientes en situación de vulnerabilidad, informó el municipe, quien, con estas políticas a favor de los seres sintientes, como les dicen ahora, coincide con las de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ... El presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, firmó 5 convenios de colaboración en materia ambiental con el Gobierno del Estado de México a través del área encargada del tema ambiental, para abordar los desafíos ambientales que hoy se enfrentan a nivel nacional y mundial. Destacó que la colaboración entre el gobierno municipal y el estatal, a cargo de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, "permitirá compartir recursos, conocimientos y experiencias para poder desarrollar proyectos y programas que beneficien a nuestras comunidades y al medio ambiente" ... El Ayuntamiento de Joquicingo que preside Danaé Espinoza Zimmerman, llevó a cabo el "Torneo de Ajedrez por la Paz", una jornada "donde la mente, el respeto y la esperanza fueron los verdaderos protagonistas" informó la administración 2025 - 2027. Participaron niños de Maxtleca, San Pedro Techuchulco y la cabecera Municipal ... El Presidente Municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, presidió la sesión de cabildo en la que se le tomó protesta al Representante Indígena Mazahua ante el Ayuntamiento, "quien será el encargado de emprender acciones para rescatar, preservar y difundir la riqueza cultural de nuestro pueblo originario que da identidad a Villa Victoria" comentó. También firmó el Convenio de Prestaciones 2025 con el SUTEYM, que beneficiará a los servidores públicos municipales sindicalizados ... El líder estatal del Movimiento Territorial del PRI mexiquense, Roberto Sánchez Pompa, se mete de lleno con su estructura a los lineamientos de trabajo emprendidos por la dirigente partidista Cristina Ruiz Sandoval ... En los festejos por el "Día de la Secretaría" celebrado en Naucalpan por la sección local del SUTEYM, estuvo como invitado de honor el "líder moral" suteymista David Parra Sánchez ... Esta mañana la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez presidirá el programa "Justicia que deja huella" en los juzgados familiares y civiles por los rumbos de la sede de cierto partido tricolor y de hospitales ... ¡Feliz fin de semana, raza! ... Comentaríos y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Agricultores entregan a diputados iniciativa en defensa del maíz

MARTHA ROMERO

Productores y defensores del maíz en el Estado de México entregaron al Congreso Estatal dos iniciativas: para sancionar a quien siembre y/o cultive maíces genéticamente modificados en territorio mexiquense con penas que van de 10 a 15 años de prisión, así como de 10 mil días multa; mientras que la segunda busca que el maíz se incluya como patrimonio cultural de la humanidad.

En conferencia de prensa donde fueron presentadas ambas iniciativas y entregadas al diputado Gerardo Pliego Santana, integrante de la bancada de Morena, Jesús de la Cruz Martínez, representante estatal del Movimiento en Defensa del Maíz, precisó que la iniciativa propone adicionar el artículo 229 Bis para sancionar la contaminación genética del maíz nativo dentro del territorio mexiquense.

"El movimiento demanda la participación de todos los sectores de la sociedad porque se encuentra en juego un patrimonio que nos ha costado, de acuerdo con algunos investigadores, 10 mil años construir, a otros ocho mil, me refiero al maíz. En México existen 59 razas puras de maíz, decenas de miles de variedades, que a lo largo y ancho del territorio nacional nos identifican como nación", resaltó.

En este contexto, Pliego Santana



se comprometió a proteger su labor y la producción de este alimento tan importante para los mexicanos, ya que sí del maíz su origen es México, debe tener la patente y no compañías internacionales como Monsanto, lo que sucedió por la opacidad de los gobiernos que no protegieron de la manera correcta los maíces nativos.

Celebró que esta iniciativa sea generada por quienes son productores del campo y que han tenido una lucha histórica en defensa de los maíces nativos en la entidad, además de que surge de la necesidad por lo que sufren y la visión que tienen para evitar que sean contaminados por los maíces transgénicos.

El también presidente de la comisión de Combate a la Corrupción refirió que esta iniciativa se armoniza con la presentada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, misma que tiene por fin declarar el maíz como un elemento de identidad na-

cional y establecer la obligación del Estado para garantizar el cultivo del maíz libre de transgénicos en territorio nacional.

Aseveró que las y los diputados mexiquenses están obligados a hacer lo propio en el Estado de México, por lo que estas iniciativas serán recogidas para presentarlas en el Pleno del Congreso Mexiquense, una vez que comience el nuevo periodo ordinario de sesiones con el fin de defender el maíz nativo del Estado de México.

Cabe señalar que entre las propuestas buscan la creación de un Consejo Regulador del Maíz Nativo y sus Variedades del Estado de México con facultades regulatorias para verificar, inspeccionar, supervisar y certificar su autenticidad, además de que se otorgue la atribución de ser la promotora para iniciar con el registro ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) para obtener la declaración de origen para proteger al maíz nativo y sus variedades.

También, dijeron, hay preocupación en torno al maíz mexiquense con la entrada en vigor de nuevas iniciativas, por lo que continuarán luchando para que éste no sea contaminado con la entrada del producto transgénico que ha tomado fuerza en el país debido a los tratados de libre comercio que México ha firmado con Estados Unidos y Canadá.

(Foto: Especial Portal)

Apoyo para agricultores afectados por condiciones ambientales adversa ha superado los 15 mdp en el Edomex

Aun año de la operación del Programa de Atención a Siniestros Agroclimáticos (PASACME), el gobierno del Estado de México ha destinado más de 15 millones de pesos para respaldar a dos mil 600 productores del campo en apoyo para recuperar cuatro mil hectáreas de cultivo afectados por fenómenos climáticos como heladas, inundaciones y sequía.

Los apoyos económicos, de hasta 12 mil pesos por agricultor, se otorgan

de forma directa sin recurrir a intermediarios ni a esquemas de aseguradoras privadas, lo que ha permitido una respuesta más ágil en 67 municipios mexiquenses. El programa contempla un pago de cuatro mil pesos por hectárea siniestrada, con un límite de tres hectáreas por persona.

Como complemento, la Secretaría del Campo opera el Programa Apoyos Directos a Siniestros Pecuarios (ADISPEC), el cual otorga recursos a quienes han perdido ganado por cau-

sas como enfermedades, partos difíciles o accidentes.

En una de las entregas recientes, productores de Tejuzilco, Luvianos y San Simón de Guerrero recibieron más de 550 mil pesos a través de ambos programas. De ese monto, 120 mil pesos fueron para 15 ganaderos beneficiarios del ADISPEC, mientras que 438 mil pesos se canalizaron a 93 agricultores afectados por lluvias intensas.

Durante su gira por la región, María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo, también supervisó proyectos apoyados por el Programa Integral Pecuario (PROIPEC), que impulsa la permanencia de las familias rurales mediante incentivos de hasta 50 mil pesos para iniciativas individuales y 180 mil para colectivas, destinados a mejorar e incrementar la capacidad productiva del sector pecuario.

Con estos esquemas, el Gobierno del Estado de México reafirma su compromiso con la protección y recuperación del campo mexiquense frente a los efectos del cambio climático y las contingencias agropecuarias.

(Foto: Especial Portal)



Una rectora cercana a estudiantes será Zarza; quitarán a directivos altísimos sueldos ofensivos

MARTHA ROMERO

Tras señalar que la transformación significa también un cambio en la forma en la que se entiende la administración de la casa auriverde, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Martha Patricia Zarza Delgado, informó que en su caso y en el de las personas que integrarán el gabinete universitario, reducirán el sueldo que perciben porque es ofensivo que los altos salarios contrasten con los ingresos de la mayor

parte de la comunidad.

Señaló lo anterior después de rendir protesta como rectora de la Máxima Casa de Estudios mexicana para el periodo ordinario 2025-2029, y añadió que los ahorros que resulten de esta reducción de salarios se destinarán a cerrar las brechas y a construir una institución más equitativa.

“Ser parte de la administración universitaria es una oportunidad de servir a la comunidad, no de servir de ella. La austeridad no es

sinónimo de precariedad, por ello, pondremos la administración al servicio de lo sustantivo: la docencia, la investigación y la difusión de la cultura y evitaremos gastos innecesarios y ostentosos”, sentenció.

Indicó que la Universidad será de puertas abiertas y el rectorado que hoy inicia se sustentará en la cercanía con la comunidad universitaria de manera presencial, por lo que visitará permanentemente los espacios universitarios, sobre todo aquellos que históricamente han



sido olvidados, porque será una rectora que escuche y atienda.

Al dirigirse a los estudiantes, Zarza Delgado señaló que iniciará un diálogo permanente y horizontal, por lo que propuso reunirse para establecer las reglas y su agenda está abierta para escucharlos porque sus demandas son legítimas y tendrán atención, encuentro en el que les avale la confianza mutua y un encuentro para llegar a acuerdos.

Señaló que recibirá sus pliegos petitorios para analizarlos con seriedad y claridad para acordar un esquema de atención y cumplimiento, por lo que les pidió su confianza para que estos próximos días, previo al inicio del semestre, exista apertura para que se rehabiliten los espacios universitarios a fin de que estén listos para recibir a una nueva generación de alumnado.

También, dijo, se avanzará en la gratuidad con responsabilidad, pero con determinación, pues la gratuidad no sólo es la inscripción, sino la reducción de trámites y sus costos, es decir, eficientar procesos y evitar duplicar pagos, además de reconfigurar los esquemas de atención de quejas, demandas y agravios en contra de todas y todos quienes conforman la Universidad.

Resaltó que el país y en el Estado de México se han dado cambios importantes en los años recientes porque se ha iniciado un proceso que busca devolverle el orgullo de pertenencia a la nación, destacando la cultura y el devenir histórico, por lo que la UAEMex no podía quedar-se atrás.

“La necesidad de transformación era evidente. El estudiantado busca mayor involucramiento, mejores prácticas de enseñanza y mayores habilidades para afrontar la realidad social. Por su parte, el profesorado exige condiciones de certeza; materiales mínimos para su actividad académica y de investigación, y reconocimiento a su trabajo. El personal administrativo exige condiciones dignas de trabajo y estabilidad laboral, no como una concesión, sino como un derecho”, indicó.

La rectora resaltó que a lo largo de estos meses recolectó el sentir de

las mujeres universitarias, así como su exigencia de más participación, más involucramiento y más responsabilidades, por lo que con gran convicción por primera vez llegan las mujeres a conducir los destinos de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Aseveró que llegan todas porque no llega sola, llegan quienes no han sido escuchadas y a quienes de manera continua se les ha escatimado los logros por el sólo hecho de ser mujer.

“Hoy llegan junto conmigo, las mujeres que han sido invisibilizadas durante mucho tiempo, y llegan también quienes han sido violentadas en distintas formas. Con total firmeza y claridad lo digo: bajo ninguna circunstancia toleraré acoso, hostigamiento o cualquier tipo de violencia de género”, sentenció.

Finalmente, indicó que quienes la acompañen en la administración serán funcionarias y funcionarios de territorio, porque estarán para atender sus demandas de manera oportuna porque en la Universidad Pública, por definición, hay cabida para todas y todos, ya que la diversidad fortalece y da mayores herramientas para afrontar los desafíos comunes.

(Foto: cortesía)






**H. AYUNTAMIENTO DE TLALNEPANTLA DE BAZ, ESTADO DE MÉXICO
OFICIALÍA MAYOR, SUBDIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES**

CONVOCATORIA

El Municipio de Tlalnepantla de Baz, Estado de México, con RFC: MTB-781223-GFA, con domicilio en Plaza Cívica Dr. Gustavo Baz Prada s/n, Col. Centro, C.P. 54000, Tlalnepantla de Baz, Estado de México, en cumplimiento de las disposiciones que se establecen en el Artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como los Artículos 20 y 129 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México, los Artículos 26, 33 y 35 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios y demás disposiciones Legales, Relativas y Aplicables vigentes en la materia; convoca a las personas físicas y/o jurídicas colectivas que tengan interés en participar en la Licitación Pública Nacional Presencial mediante Convocatoria Pública con cargo a recursos propios del ejercicio fiscal 2025, para la contratación de los servicios que a continuación se detallan:

Nº. DE LICITACIÓN	DESCRIPCIÓN	DIAS DE VENTA DE BASES	ACTO DE PRESENTACIÓN Y APERTURA PROPUESTAS TÉCNICAS Y ECONÓMICAS	ANÁLISIS Y EVALUACIÓN DE PROPUESTAS Y EMISIÓN DEL DICTAMEN	FALLO Y COMUNICACIÓN DEL FALLO
MTBALPN/025/2025	"Contratación del servicio temporal de recolección de residuos sólidos urbanos en el Municipio de Tlalnepantla de Baz, Estado de México"	18, 19 y 20 de julio de 2025 10:00 a 13:00 horas	21 de julio de 2025 10:00 horas	22 de julio de 2025 11:00 horas	25 de julio de 2025 17:00 horas

Lugar de prestación del servicio: Municipio de Tlalnepantla de Baz, Estado de México. Plazo de prestación del servicio: A partir del 26 de julio y hasta el 15 de octubre de 2025. Condiciones de pago: Se realizará a entera satisfacción de la entrega del servicio de conformidad con el área usuaria y previa presentación de la factura (CFDI) debidamente requisitada y validada por la misma. Anticipo: Para este procedimiento No habrá anticipo. Origen de los Recursos: Recurso Propio 2025. Modalidad de subasta inversa: No Aplica. Lugar del evento: Subdirección de Recursos Materiales, ubicada en Plaza Cívica Dr. Gustavo Baz Prada s/n, 2º piso, Col. Centro, C.P. 54000, Tlalnepantla de Baz, Estado de México. Las bases de la Licitación: Disponibles para para su consulta o su venta presentando cédula de identificación fiscal, en la Subdirección de Recursos Materiales, ubicada en Plaza Cívica Dr. Gustavo Baz Prada s/n, 2º piso, Col. Centro, C.P. 54000, Tlalnepantla de Baz, Estado de México. Costo y Forma de pago de las bases: \$1,886.00 (Un mil ochocientos ochenta y seis pesos 00/100 M.N); el pago se realizará en moneda nacional en efectivo, en la Caja de la Tesorería Municipal mediante una orden de pago proporcionada por la Subdirección de Recursos Materiales. La moneda en que deberán presentar las propuestas: En pesos mexicanos. Personas Físicas o Jurídicas Colectivas: Que participen en estas licitaciones, no deberán encontrarse boletinadas, en mora o quebranto ni encontrarse en los supuestos del Artículo 74 de La Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios, y deberán presentar un domicilio dentro del Estado de México para oír y recibir notificaciones o documento por parte del Municipio de Tlalnepantla de Baz, siempre y cuando su domicilio fiscal no corresponda a la Entidad Federativa del Estado de México. Criterio de evaluación: Binario.

Tlalnepantla de Baz, Estado de México, a 18 de julio de 2025

ATENTAMENTE
DRA. JULIA GALINDO TEJEDA
OFICIAL MAYOR

REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) cuenta con recursos y tiene capacidad técnica, por lo que no falta ni faltará energía eléctrica en el país, y anunció la puesta en marcha de 5 nuevas plantas de producción.

“Lo que se llama el Margen de Reserva, que es la cantidad de plantas que están en reserva por si sube la demanda, creció de 2024 a 2025, de 6 a 10%. ¿Por qué ocurrió eso? Pues por una mejor planeación, junto con el CENACE (Centro Nacional de Control de Energía), de: qué plantas entran, cuáles van a mantenimiento, etcétera. Segundo. Porque hay dos nuevas plantas de generación en el país, que fueron programadas desde el gobierno del presidente López Obrador y que ya inauguramos, eso es lo segundo. Lo tercero, las nuevas plantas de generación solamente para 2025 a 2026 para el siguiente año y algunas en el 2027, son cinco plantas nuevas con una mayor capacidad. Y ya estamos licitando las nuevas plantas de generación. Hay recursos, hay capacidad técnica y no va a faltar la energía, ni falta ni va a faltar”, puntualizó en la

Anuncia la presidenta Sheinbaum 5 plantas eléctricas nuevas de la CFE

conferencia matutina.

Resaltó que ya fueron inaugurados las Centrales Ciclo Combinado (CCC) de Salamanca, Guanajuato, de 927.1 megawatts (MW) y de San Luis Potosí, de 437 MW, las cuales iniciaron su construcción en el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador; y el resto del año se aperturarán el Sauz II en Querétaro, Manzanillo III en Colima y en Mérida, Yucatán. Y durante 2026-2027 se pondrán en marcha las CCC de Lerdo, Durango; González Ortega, en Baja California; y San Luis Río Colorado, Sonora; así como las Centrales Combustión Interna (CCI) de Tuxpan Fase I, Veracruz y de Riviera Maya, en Yucatán. Aunado a que se tiene 74 nuevos proyectos de líneas de transmisión.



La secretaria de Energía, Luz Elena González Escobar, destacó que en estos momentos el Sistema Eléctrico Nacional está generando la capacidad necesaria para atender las necesidades de consumo, ya que se tiene un margen de reserva del 12 por ciento, lo que se ha logrado a través de una estrategia puntual a corto plazo basada en cuatro puntos: 1. Acciones inmediatas, que se comenzaron a implementar desde diciembre de 2024, como la constitución de un comité de seguimiento de la demanda y de eventualidades, 2. Seguimiento puntual y la optimización de programas de mantenimiento para las plantas de generación, 3. Reforzamiento de las líneas de transmisión y distribución, 4. Optimización de la estrategia del abasto a todas las plantas que usen combustible.

La directora general de la CFE, Emilia Esther Calleja Alor, reafirmó que en coordinación con la Sener, han tomado acciones fun-

damentalmente en Generación, Transmisión y Distribución, para poder fortalecer el suministro de energía eléctrica. Explicó que en Generación además de la reserva del 12%, también se tiene una “reserva fría” del seis por ciento, con la cual se puede inyectar energía adicional a la red. En Transmisión, detalló que la disponibilidad está en un 99.5%, que se va a incrementar con 64 proyectos de ampliación y modernización, de los cuales 45 ya están en construcción y 19 serán licitados, con ello se benefician a 15.1 millones de personas en 25 entidades, además del Plan de Expansión con 73 proyectos en beneficio de 38.5 millones de usuarios. Finalmente, en Distribución se han invertido mil 403 millones de pesos (mdp) en obras estratégicas como la puesta en operación de 14 subestaciones que han incrementado la capacidad de distribución de 480 MVA, en actividades preventivas y en las redes de distribución.

(Foto: Especial Portal)

Edomex entre los estados donde invertirá Bimbo 2 mil mdd

El gobierno de México, a través de la Secretaría de Economía, anunció como parte del Plan México, una inversión por parte de Grupo Bimbo de más de 2 mil millones de dólares (mdd) para el periodo de 2025-2028 que se destinará a Baja California, Yucatán, Ciudad de México, Nuevo León, Querétaro, Puebla y Estado de México, con lo que se generarán más de 2 mil empleos directos y 10 mil 800 indirectos.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que la inversión de Grupo Bimbo, así como las anunciadas como parte del Portafolio para la Prosperidad Compartida del Plan México, que a la fecha tiene una cartera de mil 666 proyectos con un monto superior a los

270 mil mdd, son muestra de que hay confianza en el país y una buena relación con el Gobierno federal aunado a que da certidumbre a más inversiones.

“Lo importante de esta inversión de Bimbo y de muchas otras inversiones que hemos presentado es la confianza que hay en nuestro país de empresarios nacionales y empresarios extranjeros. Y que, contrario a lo que se piensa, de que ‘no hay inversión’, hay un portafolio de inversión muy importante que se le está dando seguimiento puntualmente. Y particularmente empresas mexicanas tan importantes como Bimbo tienen un programa de inversión muy claro y está sumado al Plan México, a Hecho en México, y eso habla de confian-

za y de una buena relación con el Gobierno de México, y es algo muy importante y además da certidumbre a otras inversiones”, puntualizó en la conferencia matutina de este jueves.

La titular de la Unidad de Desarrollo Productivo y jefa de la Oficina de la Secretaría de Economía, Ximena Escobedo Juárez, detalló que son nueve los municipios que se beneficiarán de esta inversión de Grupo Bimbo: Mexicali y Tijuana en Baja California; Mérida en Yucatán; Azcapotzalco, en la Ciudad de México; Salinas Victoria en Nuevo León; El Marqués en Querétaro; la capital de Puebla; así como Toluca y Lerma en el Estado de México.

El director general de Bimbo, José Manuel González Guzmán,



explicó que la inversión de más de 2 mil mdd tiene el objetivo de incrementar la capacidad productiva y tecnológica de sus diferentes plantas, la modernización de su flota de vehículos eléctricos de reparto, impulsar la economía circular con empaques sustentables, así como para seguir trabajando con agricultores mexicanos, ya que el 97 por ciento de los insumos utilizados son de proveedores nacio-

nales. Asimismo, destacó que hay confianza en que las acciones del Plan México están encaminadas a que el país siga creciendo.

“Yo creo que México con este Plan México, seguirá creciendo en los próximos años. Esta alianza que tenemos, este fortalecimiento de la economía, hay que tener confianza en ello”, agregó.

(Foto: Especial Portal)

De vacaciones más de 4.3 millones de estudiantes mexiquenses

Con la participación de más de 4 millones 307 mil estudiantes, el Estado de México finalizó el ciclo escolar 2024-2025, consolidando la matrícula más amplia del país. “Cada ciclo escolar que concluye demuestra que la educación es una herramienta clave para transformar el Estado de México y el país”, expresó Miguel Ángel Hernández Espejel, Secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI), durante el acto de clausura.

El cierre de actividades incluyó a 226 mil docentes que laboran en 23 mil 930 escuelas distribuidas en todo el territorio mexiquense, desde educación inicial hasta nivel superior, consolidando así el funcionamiento del sistema educativo más grande de México.

Hernández Espejel participó en las ceremonias de fin de cursos en

la Escuela Primaria ‘Lic. Juan Fernández Albarrán’, donde egresaron 166 estudiantes de sexto grado, y en el Jardín de Niños ‘Luis G. Urbina’, donde concluyeron su educación preescolar 106 niñas y niños; ambas instituciones están ubicadas en la ciudad de Toluca.

También reconoció el esfuerzo de estudiantes, docentes y familias, quienes hicieron posible el desarrollo académico en un contexto que exige innovación y compromiso.

“Desde la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación refrendamos nuestro compromiso de seguir trabajando en cercanía con el magisterio y las comunidades educativas. Continuaremos siendo más de territorio que de escritorio, para dignificar nuestras escuelas y garantizar el derecho a la educación en mejores condiciones”, manifestó el Titular de la SECTI.

Cabe mencionar que este ciclo escolar concluyó con una matrícula de 14 mil 647 estudiantes en educación inicial; 426 mil 974 en preescolar; un millón 602 mil 778 en primaria; 832 mil 852 en secundaria; 646 mil 810 en media superior; y 458 mil 933 en nivel superior, atendidos por 251 mil 802 docentes en 25 mil 337 planteles distribuidos en toda la entidad.

El próximo ciclo escolar 2025-2026 iniciará el 1º de septiembre de 2025 para educación básica y media superior, mientras que en el nivel superior el regreso a clases será en fechas escalonadas entre el 3 y el 25 de agosto, según el plan de estudios de cada universidad. En el caso de la Universidad Digital del Estado de México (UDEMEX), al ser en línea, se mantendrá la atención permanente.

Finalmente, Miguel Ángel Her-



nández Espejel, Titular de la SECTI invitó a la comunidad educativa a prepararse para un nuevo año de retos y aprendizajes, reafirmando

su compromiso con una educación transformadora y humanista.

(Foto: Especial Portal)

Elisa Carrillo y GEM afinan detalles rumbo a Danzatlán, comenzará el 5 de agosto

Con la danza como puente entre generaciones y territorios, el Gobierno del Estado de México y la bailarina Elisa Carrillo Cabrera alistan la octava edición del Festival Internacional Danzatlán 2025, que se llevará a cabo del 5 al 10 de agosto en 32 municipios mexiquenses.

Impulsado por la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México y la Fundación “Elisa Carrillo Cabrera” A.C., el festival ofrecerá más de 90 actividades virtuales y presenciales, incluidas 66 funciones en 38 sedes, entre teatros, plazas públicas, casas de cultura y espacios abiertos.

Danzatlán reunirá a más de 70 compañías y agrupaciones artísticas, así como a más de 400 bailarines mexiquenses de distintas edades y estilos, desde clásico hasta experimental.

Entre los eventos destacados se encuentra una clase masiva impartida por la propia Elisa Carrillo, así como dos galas estelares: el 8 de agosto en el Teatro Morelos, en Toluca, y el 9 de agosto en la Sala de Conciertos ‘Elisa Carrillo’ del Centro Cultural Mexiquense Bicentenario, en Texcoco. Ambas funciones estarán precedidas por ensayos abiertos al público.

Durante la presentación del programa, realizada en el Museo Casa del Risco, en Ciudad de Mé-

xico, Nelly Carrasco Godínez, Secretaria de Cultura y Turismo del Estado de México, subrayó el poder de la danza como forma de transmisión cultural. “Es a través de la danza donde las comunidades y generaciones compartirán sus conocimientos, estética y los significados tan particulares que solo se pueden externar en la fusión de cuerpo y ritmo.”

Desde Alemania, Elisa Carrillo Cabrera envió un mensaje virtual en el que agradeció la permanencia del festival. “Estoy inmensamente agradecida por tener la oportunidad de tener una vez más Danzatlán, de seguir adelante con este proyecto y que además cada día llega a nuevos lugares de nuestro Estado”.

En el anuncio también participaron Fátima Orquídea Olivares Torres, Subsecretaria de Cultura; Elisa Cabrera Robledo, Directora de Relaciones Públicas de la Fundación ‘Elisa Carrillo’; Maritza Zulema Sánchez Lugo, Directora General de Patrimonio y Servicios Culturales del Valle de Toluca; y Diana Ena Rodríguez Pulido, Directora General de Patrimonio y Servicios del Valle de los Volcanes.

La programación completa estará disponible en las redes sociales de la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México: @CulturaEdomex.

(Foto: Especial Portal)



Sitios con legado cultural e histórico, como museos y zonas arqueológicas, forman parte de las nueve rutas turísticas que se puede visitar en el Estado de México durante las vacaciones.

1. Sor Juana y los Volcanes. Tepetlixpa invita a conocer sobre la vida y obra de la Décima Musa en el Centro Cultural Regional y el Casa Museo Sor Juana Inés de la Cruz.
2. Lugar de los Dioses. El Museo Virreinal de Acolman, albergado en el exconvento de San Agustín de Hipona, muestra un acervo con obras de arte sacro de los siglos XVI, XVIII y XIX.
3. Leyendas del Camino Real. El Pueblo Mágico de Tepotzotlán alberga el Museo Nacional del Virreinato el cual conecta con el pasado virreinal de México a través de sus exposiciones permanentes: México virreinal; Artes y oficios de la Nueva España, y Monjas coronadas. Vida conventual femenina.
4. Esplendor Mazahua. El Pueblo Mágico El Oro alberga sitios que conectan con el pasado minero de la entidad mexiquense como el Tiro Norte y el Museo Estatal de Minería con su acervo de fotografías, minerales, planos, herramientas y maquinaria.
5. Mariposa Monarca. La zona arqueológica de San Miguel Ixtapan, en Tejuipilco, resguarda la “Maqueta”, roca sobre la que se tallaron representaciones como templos piramidales, una casa y

Conoce las 9 fantásticas rutas turísticas del Edomex este verano



numerosos juegos de pelota; la cancha de juego de pelota y una plataforma adosada.

6. En el Corazón Mexiquense. Toluca alberga el Centro Cultural Mexiquense en el cual se pueden recorrer las exposiciones temporales y permanentes de los Museos Hacienda la Pila, de Arte Moderno y de Antropología e Historia.
7. Fe y Espiritualidad. El Museo de Sitio de Ocuilán, alojado en el Exconvento Agustino del siglo XVI, exhibe de manera permanente una colección de objetos prehispánicos y una amplia muestra fotográfica sobre el proceso de restauración del inmueble.
8. Grandeza Otomí. Otzolotepec resguarda tesoros invaluable de

la historia virreinal, como la Parroquia de San Bartolomé Apóstol, una joya emblemática que tiene un magnífico retablo barroco cubierto con hoja de oro.

9. Bellezas del Nevado. En Zacualpan es posible observar varias construcciones antiguas que datan del siglo XVI, tan solo con visitar el centro y admirar la Casa del Encomendero (actual Hotel), el convento (actual Presidencia Municipal) y la primera capilla fundada por los españoles, la Capilla del Señor de los Cardenales. La Secretaría de Cultura y Turismo invita a disfrutar de estas experiencias únicas que forman parte del pasado y presente histórico del Estado de México un Destino Hecho a Mano. (Foto: Especial Portal)



Se ampliará en Toluca la atención a lomitos y michis con nueva sede del CCyBA

LEONOR SÁNCHEZ

El ayuntamiento de Toluca ampliará la cobertura del Centro de Control y Bienestar Animal (CCyBA) para la zona norte del municipio, sumando nuevas instala-



ciones en Santín, en los espacios donados al municipio por los desarrolladores y que ahora recuperarán.

La recuperación de estos espacios municipales, señaló el presidente de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, “es una muestra más de que todo el patrimonio municipal se está poniendo al servicio de la gente”.

El director del CCyBA, Emmanuel Pedraza Reyes, indicó que el nuevo espacio de atención a los seres sintientes, es un paso a la descentralización de los servicios públicos y una forma de acercarlos a la población, “este fue un compromiso hecho por el alcalde y lo está cumpliendo”.

“Esta sede estará al alcance de la ciudadanía en la delegación Sauces, aprovechando los espacios municipales de Santín, los cuales serán rehabilitados para brindar atención médica, protección y resguardo a seres sintientes en situación de vulnerabilidad”.

Pedraza Reyes refirió que todos los animales bajo custodia del Centro de Control reciben atención médica, seguimiento emocional, así como la elaboración de la documentación legal necesaria para facilitar su eventual adopción o sustentar judicialmente denuncias y sanción penal a los responsables de maltrato.

El directivo del Centro, consideró una buena estrategia tener instalaciones del Centro de Control y Bienestar en esta parte del municipio, pues es una región que requiere mucha atención, ya que en otro momento hubo quejas ciudadanas, señalando la proliferación de perros callejeros en la zona.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma
del Estado de México

Esterilización de perros y gatos

Para más información las y los interesados puede visitar el sitio:

veterinariayzootecnia.uaemex.mx/pepyg.html

o bien solicitar una cita al número
7292345815, con horario de atención
de lunes a viernes, de 9 a 16 horas



Beneficios

- ✓ Mejora su calidad de vida
- ✓ Reduce el riesgo de enfermedades asociadas al aparato reproductor y tumores de glándula mamaria
- ✓ Favorece al control de la población canina y felina

Requisitos

- Cumplir mínimo cuatro meses y máximo ocho años
- Ayuno estricto de ocho horas mínimo y 12 horas máximo
- Cumplir con su cuadro de vacunación y desparasitaciones

Cuidados postoperatorios

- Administrar correctamente los medicamentos
- Colocar un cono isabelino para evitar que se lama o rasque la herida
- Observación y cuidado de la herida durante 10 días

Recuerda
que hay jornadas
durante todo el año en
diversas ubicaciones



Fuente: Cinthya Vanessa Aguilar Rangel y Luis Felipe Rojas González, integrantes del Programa de Esterilización de Perros y Gatos de la UAEMEX